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usina de reciclagem de entulhos em Paraíso

Composto reciclado poderia ser utilizado pela prefeitura em obras públicas. Vereadores sugerem reunião com o Executivo
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CURTAS
SENTIU FIRMEZA

Com a diminuição de valores recebidos através
do Fundo de Participação dos Municípios (FPM), o
prefeito Marcelo Morais quis ouvir o presidente da
Câmara, José Luiz das Graças, uma “carta de se-
gurança”, para saber se o Legislativo continuará
fazendo devoluções de sobras de duodécimos para
a Prefeitura, como tem sido feito nos últimos anos.
Com a resposta afirmativa, o prefeito teria reafir-
mado que irá seguir o cronograma de obras, e po-
derá em ainda este ano licitar o asfaltamento da
estrada para o Condomínio Cachoeira.

FALTA DE ESPAÇO
O vereador Luiz de Paula refutou resposta dada

pelo DER-MG quanto à solicitação feita por ele e
pelo presidente da Câmara de Paraíso, José Luiz
das Graças, para implantação de placas refletivas
no km 5 da rodovia MGC 491. Em ofício, o vice-
diretor-geral Mateus Guimarães Novais disse que
a 24.ª Unidade Regional do DER-MG realizou le-
vantamento no local indicado e constatou a
inviabilidade técnica da instalação requerida por
falta de espaço físico, por se tratar de alça de tre-
vo.

“FALTA DE VONTADE”
Luiz de Paula afirmou que enviará outro ofício

repudiando a resposta do DER-MG. Salientou que
quem trafega sentido Monte Santo de Minas, che-
gando ao trevo que faz ligação com a BR 265 saí-
da para Jacuí, e mais acima para Ribeirão Preto,
encontra uma lombada próximo a um atacado, uma
curva, onde dois motociclistas já caíram. Um mor-
reu sozinho, o outro morreu juntamente com a na-
morada. É só colocar uma placa vertical refletiva,
indicando aos condutores indicando trafegarem
mais à direita para não caírem naquele abismo. É
falta de vontade, não de espaço como afirmam, diz
o vereador.

“ATRÁS DE MESAS”
O vereador acrescentou que faz suas reivindica-

ções no “plenário ou por seu gabinete, há coerên-
cia, são dados reais, há necessidade, não é para
fazer bonito. Conheço os problemas de rodovias
em nossa região. Faço ofício e respondem que não
há viabilidade, e nem aqui eles vêm, ficam atrás de
mesas em Belo Horizonte. Venham que pessoal-
mente vou demonstrar que os problemas existem,
sacramentou Luiz de Paula.

SUBSTITUIR
A substituição dos pratos de louça por outros

mais apropriados visando segurança de alunos a
partir de seis anos de idade, da Rede Municipal de
Ensino, foi indicada ao chefe do Executivo pelo
vereador Juliano Carlos (Biju). Ele argumenta que
tem acontecido acidentes constantemente.

REPENSAR
Seria de bom alvitre o prefeito Marcelo Morais

fazer um reestudo sobre a Guarda Municipal, anali-
sar ponderações que têm sido feitas, e nos últimos
dias foram algumas em redes sociais, dando con-
ta de tratamento nada cortês de alguns integrantes
da corporação com pessoas, dentre elas algumas
senhoras, que a bem de verdade são cidadãos e
cidadãs. É necessário se apurar as denúncias, mas
ponto que tem se mostrado indiscutível é o entusi-
asmo em se aplicar multas de trânsito, em vez de
orientar o trânsito.

ANJOS AZUIS
A Guarda criada no mandato do prefeito Waldir

Marcolini sob a direção de seu assessor, coronel
Walter Albano Fressatti, cumpria finalidade. A equi-
pe feminina era carinhosamente chamada por ele
de “Anjos Azuis”, termo que bem refletia o trabalho
prestado. Mas de lá para cá muita coisa mudou, e
não é preciso muito esforço para se constatar.

PREVENÇÃO
O “Dia D à Prevenção ao uso de álcool, tabaco

e outras drogas” numa realização do Conselho
Municipal de Políticas Sobre Drogas está
agendado para o próximo dia 24 deste mês, na
Praça Comendador José Honório (matriz) de São
Sebastião do Paraíso, das 08h00 às 13h00 seguin-
do normas estabelecidas pelo Conselho Nacional
que trata sobre esse tema.

MEMÓRIA PARAISENSE
Há 54 anos (6 de junho de 1969) faleceu a jo-

vem paraquedista paraisense, Norma Lúcia Fabro,
aos 23 anos, num trágico salto na cidade paulista,
Americana, o que causou grande comoção. Uma
rua no bairro Lagoinha foi denominada com seu
nome, em sua homenagem.

OPINIÃO

O QUE VOCÊ PODE APRENDER COM A MULHER
QUE INVENTOU O LIMPADOR DE PARA-BRISA

Mauro Condé*

"A esperança tem duas filhas lindas ... a indignação e
a coragem ... a indignação nos ensina a não aceitar as
coisas como estão ... a coragem a mudá-las" ... Santo
Agostinho.

Acabo de voltar de uma viagem rumo ao conhecimen-
to, usando como meio de transporte excelentes livros
sobre engenharia. Eles me levaram para a Universidade
de Michigan, onde fui recebido por Tony Fadell, a quem
fui logo pedindo:

Ensina-me algo que eu ainda não saiba e tenha o
poder de mudar a minha vida para melhor.

- Todos os dias, invoque a criança que você foi um
dia, bata longos papos com ela e peça ajuda para solu-
cionar os problemas que gente crescida demais não con-
segue. Fadell é engenheiro, ex-vice presidente da Apple
e do Google e autor do livro "Build (Crie & Construa)"
que li e recomendo.

Dono de um currículo com mais de 300 patentes ele é
conhecido como o inventor e o pai do iPod e do iPhone.

Em suas palestras, adora transmitir suas lições con-
tando a história de como uma mulher inventou o limpa-
dor de para-brisa.

Era um dia de 1902, quando Mary Anderson, usando
um grosso casaco e um chapéu enorme, entrou num
bonde para a sua primeira visita à cidade de Nova York.

Naquele dia fazia muito frio, o tempo estava úmido e
com muita neve.
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Mary se sentia aquecida dentro da condução com to-
das as suas janelas fechadas.

Porém, a caminho do seu destino, algumas vezes ela
notou que o condutor precisou abrir a janela para tirar o
excesso de neve e de água do vidro, para que seguis-
sem viagem em segurança.

Toda vez que ele abria a janela, permitia a entrada de
um vento frio e gelado que incomodava bastante os pas-
sageiros.

Milhares de pessoas devem ter visto a mesma cena e
usando a acomodação habitual dos adultos, devem ter
considerado que aquilo se encaixava no jeito de ser das
coisas.

Mas Mary invocou o espírito da criança inventiva, que
ela nunca perdeu, e começou a pensar numa forma inte-
ligente de ajudar o condutor a limpar o vidro de forma
segura, automática e sem ter que abrir as janelas.

Sacou então o seu caderninho de rascunhos e esbo-
çou o desenho do primeiro limpador de para-brisa da
história.

Que você se lembre de contar esta história toda vez
que estiver dando carona para alguém no seu carro em
um dia de chuva.

E que você nunca permita que a criança que você
sempre foi cresça a ponto de se acomodar com as coi-
sas do jeito que elas são.

*Palestrante, Consultor e Fundador do Blog do Maluc
(Hoje em Dia 03/-6/2023)

Você já percebeu que, às ve-
zes, uma vaga tristeza se apode-
ra dos nossos corações e nos
leva a considerar amarga a vida?

É que nosso Espírito, aspiran-
do a felicidade e a liberdade, se
sente esgotado, cativo ao corpo
que lhe serve de prisão, em vãos
esforços para sair dele.

Reconhecendo inúteis tais
esforços, caímos no desânimo e,
como o corpo sofre essa influên-
cia, toma-nos o cansaço, o abati-
mento, uma espécie de apatia. E
nos julgamos infelizes.

A saudade dos amores que
já se foram comprime-nos o pei-
to, e a solidão aproveita para se
instalar em nossa alma sofrida.

Os dias se sucedem e a tris-
teza teima em nos fazer compa-
nhia...

No entanto, é preciso que re-
sistamos com energia a essas
impressões que nos enfraquecem
a vontade.

São inatas no Espírito de to-
dos os homens as aspirações por
uma vida melhor.

O próprio Cristo falou da feli-
cidade que Deus nos reserva, na
vida futura, após vencidas as eta-
pas que nos competem na estra-
da evolutiva.

Devemos, por nossa vez,
aguardar pacientemente o anjo
da libertação, para nos ajudar a
romper os liames que nos man-
tém cativos ao corpo carnal.

Lembremo-nos de que, du-
rante a nossa estada na Terra,
temos de desempenhar uma mis-
são de que não suspeitamos,
quer dedicando-nos à família,
quer cumprindo outras obriga-
ções que Deus nos confiou.

E se, no decorrer desse perí-
odo, advierem as inquietações,
as tribulações, as noites sem es-

O Encontro
Amigos, palavras peque-

nas para descrever o encon-
tro com vocês, colegas da
Magnesita S/A. Um grupo
que desenvolvia trabalho em
equipe em sintonia, com se-
tores diferentes, cada um na
sua área e valia a pena para
nós e a empresa. Eu, repre-
sentava vendas, assistência
técnica e marketing, com o
apoio da pesquisa e desen-
volvimento de novos produ-
tos para atender o exigente
mercado consumidor, com a
quarta maior produtora de
refratários do mundo.

Encontro bacana, casu-
al, e não o marcado, do es-
critor mineiro Fernando
Sabino, no seu maior suces-
so, o romance "O encontro
marcado". Um encontro
com amigos, na ótica do es-
critor theco Milan Kundera
que escreveu em seu último
livro "A identidade" que a
amizade é indispensável
para bom funcionamento da
memória e para a  integri-
dade do próprio eu. Chama
os amigos de testemunhas

do passado e diz que eles
são nosso espelho, que atra-
vés dele podemos nos ver.

E vai além: diz que toda
amizade é uma aliança con-
tra a adversidade, aliança
sem a qual o ser humano fi-
caria desarmado contra
seus inimigos.

Eis o que senti no nosso
reencontro no Shopping
Ponteio em Belo Horizonte,
no restaurante Hokkaido
com os amigos: Amilcar
Morato CPqD; Francis
Baptista Lopes CPqD; Ala-
mar Kastan CPqD; Carlos
Afonso Soares CPqD; Luiz
Sabag CQ esposa Marli e
neto Nícolas; Raul Palheta
financeiro; Marcos Soares
SPP e Fernando de Miranda
Jorge DRV-MG. "jusq'à la
prochaine réunion" (Até pró-
ximo encontro).

FERNANDO DE
MIRANDA JORGE

ACADÊMICO
CORRESPONDENTE DA APC

JACUÍ/MG – E-MAIL:
fmjor31@gmail.com

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
UMA VAGA TRISTEZA...

trelas, os dias amargos, devemos
manter-nos fortes e corajosos
para os suportar.

Nesses dias difíceis, é impor-
tante que cerremos os olhos e
voltemos nossos sentimentos ao
Alto, numa oração sincera, bus-
cando forças.

E, ainda que tudo pareça en-
volto em escura neblina, perce-
beremos os sons de uma melo-
dia distante, convidando-nos a
dar alguns passos a mais... É a
voz do Suave Pastor que jamais
nos deixa sós.

É a cantiga dos imortais, que
superaram com bravura as refre-
gas da vida física, dizendo-nos
que os momentos amargos du-
ram pouco.

E nos conduzirão à compa-
nhia dos amigos por quem cho-
ramos e que, felizes por ver-nos
de novo entre eles, nos estende-
rão os braços, a fim de guiar-nos
a uma região inacessível às afli-
ções da Terra.

*   *   *
Todos os sofrimentos: misé-

rias, decepções, dores físicas,
perda de seres amados, encon-
tram consolação na fé, na confi-
ança em Deus e nos demais ensi-
nos do Cristo.

Sobre aquele que, ao contrá-
rio, nada espera após esta exis-
tência, ou que simplesmente du-
vida, as aflições caem com todo
o peso e nenhuma esperança lhe
alivia a amargura.

Foi isso que levou Jesus a
dizer: "Vinde a mim todos vós
que estais fatigados, que eu vos
aliviarei."
Redação do Momento Espírita,
com base no cap. V, item 25 e
no cap. VI, item 2 do livro O Evan-
gelho segundo o Espiritismo,
de Allan Kardec, ed. FEB.

APELO DO MEIO
AMBIENTE!

Onde estão águas cristalinas
Que antes desciam as colinas,
Maculadas nos poluídos rios,
Para o homem, seus desafios!

As árvores centenárias cortadas
Em comércio são transformadas
Ecossistemas os alvos de invasão
Destruídos pela voraz ambição!

Meu apelo como Meio Ambiente
Sem o ar não existe sobrevivente
Sem água, não há quem aguente

Necessário combate ao poluente!

Manter essa continua destruição
É para a humanidade: condenação.
Principal data das Nações Unidas
Objetivando salvação de vidas!

Apelando ao Supremo Poder,
A chance de poder bem viver
Com espírito de recuperação
E humilde pedido de Perdão!

05 de junho
Dia Mundial do Meio Ambiente

MARÍA AMÉLIA LEAL
Escrivã aposentada, professora, advogada

• Dos Leitores •

Estava eu sentado, em meu
escritório, observando a mara-
vilha do horizonte que Deus
tinha desenhado naquele dia,
um horizonte sem fim, que
alimentava tanta imaginação e
sonhos…

Lembranças, ahh aquelas
lembranças ….

Apreciar um horizonte  tão
perfeito e simples, me fez
pensar em como somos ansio-
sos por perfeição sem mesmo
explicar sobre nós mesmos,
quem sou eu ? Quem somos
nós?

Uma pergunta que se
fizermos todos dias, iríamos
evoluir cada vez mais…

Pergunte a si mesmo todos
os dias!

Não se cobre pela perfei-
ção, mas sim pela simplicidade

O horizonte
de fazer, assim como aquele
céu, simples!

Um céu que se encontrava
em um horizonte sem fim,
assim são nossas histórias,
nunca têm um fim, sempre
têm um pós, outro pós, e por
aí vai…

As linhas tortas escritas no
horizonte de suas vidas, é o
caminho da estrada que leva
para o "perfeito" que Deus
desenha para você.

Viva intensamente, apre-
cie o céu que está na sua
janela, abrace quem você
gosta, perdoe quem te faz
mal, invista no seu cresci-
mento pessoal, escreva a sua
História!

O horizonte infinito é seu,
é nosso!

LUCAS BORGES
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE
LICITAÇÃO CREDENCIAMENTO Nº 03/2023, abertura dia 07/06/23, 08h,
para “CREDENCIAMENTO de profissionais Médicos, Pessoas Físicas ou
Jurídicas, para prestação de serviços de consultas especializadas em
Otorrinolaringologia, pelo Departamento Municipal de Saúde do Município
de Itamogi – MG”. O edital está à disposição dos interessados na sede da
Prefeitura Municipal de Itamogi/MG, à Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392,
Lago Azul das 09h às 16h e no site www.itamogi.mg.gov.br. Maiores informações
telefone (35) 3534-1104 e-mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. Itamogi-Mg,
06/06/23 - Ronaldo Pereira Dias - Prefeito
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito
Municipal no uso de suas atribuições legais Ratifica e firma Contrato referente
ao Proc. nº 149/23, Inex. nº 30/23 cujo objeto é “CREDENCIAMENTO de
instituições financeiras para prestação de serviços bancários de recolhimento
de tributos e demais receitas públicas municipais, através de DAM, em padrão
FEBRABAN, por intermédio de suas agências, com prestação de contas por
meio magnético dos valores arrecadados” com a empresa CAIXA ECONOMICA
FEDERAL, CNPJ 00.360.305/0001-04. Itamogi/MG - 02/06/2023 - Ronaldo
Pereira Dias- Prefeito Municipal
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito
Municipal em exercício no uso de suas atribuições legais Torna público: 5º
Termo Aditivo Contrato nº 46/22 celebrado entre a Prefeitura Municipal de
Itamogi/MG e a empresa COLISEU ENGENHARIA E ARQUITETURA
EIRELI, CNPJ 37.323.465/0001-93, objeto aditivo: prorrogação contratual
com base no Art. 57, da Lei nº 8.666/93. Itamogi/MG - 10/05/23 - José Carlos
da Silva - Prefeito Municipal em Exercício

Por Ralph Diniz

Uma proposta de implan-
tação de uma usina de
reciclagem de resíduos sóli-
dos da construção civil foi
apresentada na sessão ordi-
nária da Câmara de Verea-
dores de São Sebastião do
Paraíso,  segunda-feira (5). A
arquiteta e urbanista Érica
Moreira Coelho foi a respon-
sável por levar o projeto à
tribuna.

Segundo a autora, resídu-
os sólidos, ou entulhos, são
classificados pelo Conselho
Nacional do Meio Ambiente
(Conama) em várias classes.
A proposta de Érica é focada
na reciclagem de Classe A,
que corresponde a mais de
90% dos resíduos da cons-
trução civil.

Os detritos provêm de
construções, demolições, re-
formas de infraestrutura, e da
fabricação e demolição de
peças pré-moldadas em con-
creto. “Essa usina iria reciclar
esse entulho. A ideia é reali-
zar junto ao Executivo um es-
tudo de viabilidade da usina,
definir o capital a ser investi-
do pelo município e, então,
fazer o projeto – não somen-
te da planta da usina, mas de
todo o processo, desde a

Arquiteta propõe à Câmara implantação de
usina de reciclagem de entulhos em Paraíso

Composto reciclado poderia ser utilizado pela prefeitura em obras públicas. Vereadores sugerem reunião com o Executivo

captação do resíduo até a
destinação do material
reciclado,” explicou aos ve-
readores.

Para a localização da usi-
na, a arquiteta propõe utilizar
o espaço conhecido como
“bota-fora”, atualmente ad-
ministrado pela Secretaria
Municipal de Meio Ambien-
te e situado às margens da
rodovia MG-050. O proje-
to seguiria as regras do
Conama, bem como as leis
municipais, estaduais e fede-
rais, além das normas técni-
cas de resíduos sólidos vi-
gentes no Brasil.

Com essa usina, a arqui-
teta e urbanista destacou que
o município teria “o ganho
ambiental ao eliminar esses
resíduos que, quando são mal
depositados, trazem inúme-
ros problemas, como a dre-
nagem urbana, o tráfego de
veículos, a poluição do ar, a
contaminação do solo e con-
tribuem com a proliferação
de ratos, baratas, escorpi-
ões”.

A proposta também apre-
senta uma dimensão econô-
mica: a usina pode gerar eco-
nomia de recursos público, já
que o composto reciclado
poderia ser usado pela pre-
feitura na pavimentação de

ruas, praças e estradas rurais.
“Há um investimento inicial na
usina, mas pela pesquisa que
fiz, isso é pago rapidamente.
Depois, ela fica para as pró-
ximas gerações”, salientou a
arquiteta.

Ainda de acordo com Co-
elho, futuramente, o local tam-
bém poderia abrigar uma fá-

brica de artefatos de concre-
to, como bancos de praça,
mesas e bloquetes. “A pri-
meira ideia é fazer a usina
para separação do material
mais bruto e reutilizar de for-
ma mais simples, na pavi-
mentação. E, futuramente,
podemos investir nessa fábri-
ca de artefatos que também

podem ser usados na cida-
de”, propõe.

Os vereadores sinalizaram
de forma positiva para a pro-
posta apresentada. Luiz Be-
nedito de Paula (PP) propôs
uma reunião entre prefeitura,
câmara e a idealizadora da
usina para discutir o assunto,
uma vez que o Executivo já

havia demonstrado interesse
em realizar um trabalho de
reciclagem desse tipo de re-
síduo. Já Pedro Delfante (PL)
lembrou que, naquela data, se
celebrava o Dia Mundial do
Meio Ambiente, ressaltando a
importância de se preocupar
com as questões ambientais
ligadas ao município.

Uma turma de sete jovens
que cumpriram medidas
socioeducativas comemorou a
conclusão do curso de Mecâ-
nica de Motos oferecido pelo
programa Se Liga. A cerimô-
nia de formatura foi na Asso-
ciação Médica de Minas Ge-
rais, no Centro de Belo Hori-
zonte, nessa segunda-feira (5/
6), e contou com a presença
de familiares, amigos, mem-
bros da Subsecretaria de Pre-
venção à Criminalidade (Su
pec), da Secretaria de Estado
de Justiça e Segurança Públi-
ca (Sejusp), e outros convida-
dos envolvidos na capacitação
profissional.

Jovens egressos do sistema
socioeducativo se formam em
curso de mecânica de motos

Capacitação é oferecida pelo programa Se Liga, da Política de Prevenção Social à
Criminalidade; aprendizado representa oportunidade de mudança de vida

 O curso teve carga horá-
ria de 120 horas/aula e foi fi-
nanciado por meio de uma
emenda parlamentar. Nele, os
jovens começaram o aprendi-
zado a partir do esqueleto, o
quadro, até a montagem com-
pleta do veículo.

Esta realização é motivo
de orgulho para o formando
Robson André Alves Junior,
20 anos, que relata jamais
ter imaginado a possibilida-
de de estudar mecânica de
motos. “Quando começa-
mos, a moto estava na car-
caça. Em um mês, consegui-
mos montar tudo e aprender
o funcionamento.  Estou

muito animado e acredito
que vou conseguir trabalhar
na área”.

No programa Se Liga, os
jovens egressos de medidas
socioeducativas de semiliber-
dade e de internação de Mi-
nas Gerais recebem acompa-
nhamento e acolhimento, para
que possam acessar as redes
de proteção social e os seus
direitos, e consigam conquis-
tar alternativas diferentes da-
quelas que os levaram ao Sis-
tema Socioeducativo.

Trata-se de um programa
de livre adesão, pelo qual o
adolescente pode dar conti-
nuidade às ações iniciadas e/

ou apontadas pela unidade
socioeducativa, assim como
seguir com as novas escolhas
que surgem diante da conclu-
são da medida socioeduca-
tiva.

Para a superintendente de
Políticas de Prevenção à
Criminalidade da Supec, Flá-
via Cristina Silva Mendes, a
formatura representa uma fes-
ta, um motivo de muita alegria.
“A gente acredita que a partir
de agora eles terão a oportu-
nidade de construir um meca-
nismo de recurso financeiro e,
assim, buscar novos caminhos
para a vida”.

(Sup. Central de Imprensa)

Bernardo Carneiro e Sejusp / Divulgação
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CHARRETES PROIBIDAS EM SÃO LOURENÇO

O projeto que proíbe a utilização de veículos de tração
animal para o turismo em São Lourenço foi aprovado pela
Câmara Municipal. O texto prevê que os 35 donos das
charretes atuantes encerrem as atividades em até 180 dias,
contados a partir da data da publicação da nova lei. Os tra-
balhadores do setor devem receber um auxílio social de R$
30 mil, pago em três parcelas pela Prefeitura, e cesta básica
mensal durante um ano. A penalidade para quem descumprir
a medida é de R$ 265,90 a R$ 1329,50. A multa pode dobrar
se houver reincidência. (Jonral Panorama – São Louren-
ço)

https://jornalpanoramaminas.com.br/camara-vota-pelo-
fim-das-charretes-em-sao-lourenco/

PATOS INCENTIVA EMPREENDEDORISMO JUVENIL
Cerca de 80 estudantes inscritos na primeira turma do

curso técnico em Administração do Núcleo de
Empreendedorismo Juvenil (NEJ) da Escola do Sebrae, em
Patos de Minas, participaram da aula inaugural. A iniciativa
do Sebrae Minas, em parceria com a Prefeitura/Proman 5.0
e Fepam/Colégio Universitário Unipam, tem o objetivo de
desenvolver o perfil empreendedor com foco no
protagonismo e na iniciativa, além de preparar estes jovens
para os desafios do mercado de trabalho. O NEJ em Patos é
o primeiro na região Noroeste e Alto Paranaíba do estado.
(Folha Patense)

https://folhapatense.com.br/patos-de-minas/nucleo-de-
empreendedorismo-juvenil-e-inaugurado-em-patos-de-mi-
nas/

NANUQUE COMEMORA MEIO AMBIENTE
O Dia Mundial do Meio Ambiente foi celebrado no último

final de semana em Nanuque com uma feira quee reuniu
autoridades, escolas e cidadãos na busca de apresentar so-
luções no que diz respeito à problemática da questão
ambiental. Em 2023, a sob o lema #CombataAPoluição Plás-
tica, a data oferece uma oportunidade para ampliar o apelo
aos governos, cidades e empresas, a fim de que invistam e
implementem soluções para acabar com a poluição plástica.
Neste ano, o Frisa participou em parceria com a Escola es-
tadual Vale do Mucuri, onde apresentou temas abordando a
reciclagem, coleta seletiva e compostagem. (Jornal Em
Tempo – Nanuque)

https://www.jornalemtempo.com/dia-mundial-do-meio-
ambiente-tem-a-participacao-do-frisa

GRUPO PARTICIPA DE REASSENTAMENTO
O Grupo de Estudos e Pesquisa Socioambientais da Uni-

versidade Federal de Ouro Preto  foi nomeado pela
Coordenadoria de Inclusão e Mobilização Sociais (Cimos)
do Ministério Público de Minas Geraise pela comunidade de
Gesteira, município de Barra Longa, para atuar como expert
no acordo coletivo para reassentamento da comunidade atin-
gida pelo rompimento da barragem de Fundão, em novem-
bro de 2015. A nomeação, acatada pelo Consórcio Público
para o Desenvolvimento do Alto Paraopeba, responsável pela
execução das obras, e pela Prefeitura de Barra Longa, de-
veu-se ao trabalho realizado pelo grupo junto à comunidade
de Gesteira. (Jornal O Liberal – Ouro Preto)

https://site.jornaloliberal.net/noticia/8407/grupo-de-estu-
dos-e-pesquisa-socioambientais-gepsa-participa-de-acordo-
coletivo-para-reassentamento-de-gesteira)

POÇOS DE CALDAS REALIZA SEMINÁRIO
Os efeitos das mudanças climáticas já podem ser senti-

dos em todo mundo, como, por exemplo, o aumento da tem-
peratura global e uma intensa variabilidade climática, com
extremos como períodos de seca mais prolongados, chuvas
torrenciais, tempestades e enchentes devastadoras. Por isso
foi organizado o 1° Seminário do Meio Ambiente” com o
tema: Meio Ambiente e Sustentabilidade, por meio da secre-
taria municipal de Meio Ambiente em parceria com o IF Sul
de Minas, Universidade Federal de Alfenas, Autarquia Muni-
cipal e com apoio do Sest/Senat e Senac. O evento tem como
foco no protagonismo frente a crise ambiental, com debates
científicos sobre ações desenvolvidas em diversas escalas e
envolvendo os diferentes setores da sociedade para troca de
experiências e incentivo à transformação. (Jornal
Mantiqueira – Poços de Caldas)

(https://www.jornalmantiqueira.com.br/2023/06/06/no-
dia-mundial-do-meio-ambiente-pocos-de-caldas-realiza-
seminario/)

MINI MISTER É DE SETE LAGOAS
Após conquistar pelo segundo ano consecutivo o título

de Mister Mirim de Minas Gerais, o setelagoano Pedro Murse
Chamon Batista Gomes faturou, no Paraná, o concurso na-
cional da categoria. Sem recursos e apoio recorreu a amigos
e familiares, o que o possibilitou junto os pais viajar para
Curitiba e concorreu ao título de Mister Brasil Infantil. E
valeu a pena: na oportunidade, ele foi campeão do concurso
de beleza infantil, disputado nos dias 20 e 21 de maio em,
Curitiba (PR). Pedro iniciou a sua trajetória de Mister con-
correndo no concurso em Sete Lagoas, onde venceu repre-
sentando o bairro São João. (Jornal Sete Dias – Sete
Alagoas)

http://www.setedias.com.br/noticia/cidade/54/mini-mis-
ter-mirim-brasil-2023-e-de-sete-lagoas/29660)

UAIS INCORPORAM SERVIÇOS DO DETRAN-MG
A partir dessa terça-feira, 6, as Unidades de Atendimento

Integrado (UAIs) Poços de Caldas, no Sul de Minas, e Ponte
Nova, na Zona da Mata, absorvem novos serviços do De-
partamento de Trânsito de Minas Gerais (Detran-MG). Os
serviços são relacionados a veículos e eram prestados em
delegacias regionais do órgão. Agora, serão realizados ex-
clusivamente nas UAIs. Os atendimentos nas unidades de-
vem ser agendados previamente nos canais oficiais do Go-
verno de Minas – site do Detran-MG, Portal MG e aplicativo
MG App. (Jornal de Uberaba)

https://www.jornaldeuberaba.com.br/noticia/54390/uais-
pocos-de-caldas-e-ponte-nova-incorporam-novos-servicos-
do-detran-mg

Por Paula Laboissière
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

O governo federal instala
nesta terça-feira (6) o Comi-
tê Interministerial para Elimi-
nação da Tuberculose e Ou-
tras Doenças Determinadas
Socialmente. O grupo, de
acordo com o Ministério da
Saúde, tem como objetivo eli-
minar, até 2030, enfermidades
como a própria tuberculose, a
doença de Chagas e a malá-
ria, que acometem sobretudo
populações mais vulneráveis
socialmente.

A cerimônia será às 17h na
sede da Organização Pan-
Americana da Saúde (Opas),
em Brasília. A pasta da Saú-
de vai coordenar as ações do
colegiado, previsto para fun-
cionar até janeiro de 2030. O
decreto que dispõe sobre a
nova estrutura foi publicado
em abril no Diário Oficial da
União.

Os outros oito ministérios
que farão frente à pauta são
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção; Desenvolvimento e As-
sistência Social, Família e
Combate à Fome; Direitos
Humanos e da Cidadania;
Educação; Igualdade Racial;
Integração e Desenvolvimen-
to Regional; Justiça e Segu-
rança Pública; e Povos Indí-
genas.

ONU
Em maio, a secretária de

Vigilância em Saúde e Ambi-
ente, Ethel Maciel, participou
de audiência pública sobre tu-

Brasil instala comitê interministerial
para eliminação da tuberculose

Objetivo é eliminar essa e outras doenças até 2030

berculose na sede da Organi-
zação das Nações Unidas
(ONU), em Nova York, nos
Estados Unidos. O evento faz
parte da preparação para a
próxima reunião de Alto Ní-
vel da ONU sobre tuberculo-
se, prevista para setembro
deste ano.

O Brasil é signatário de um
conjunto de recomendações
estabelecidas pela Declaração
Política da 1ª Reunião de Alto
Nível da ONU sobre tubercu-
lose, das metas da Estratégia
Global pelo Fim da Tubercu-
lose e da agenda dos Objeti-
vos do Desenvolvimento Sus-
tentável. O documento prevê
a redução de 90% das taxas
de mortalidade e de 80% das
taxas de incidência da tuber-
culose até 2030, de modo a
eliminar a doença até 2050.

A DOENÇA
A tuberculose é uma do-

ença infecciosa e transmissí-
vel que afeta prioritariamente
os pulmões, embora possa
acometer outros órgãos e sis-
temas. É causada pelo Myco-
bacterium tuberculosis ou
bacilo de Koch.

A forma pulmonar, além
de ser mais frequente, é tam-
bém a mais relevante para a
saúde pública, principalmente
a forma positiva à bacilosco-
pia, principal responsável pela
manutenção da cadeia de
transmissão da doença.

Já a forma extrapulmonar,
que acomete outros órgãos,
ocorre mais frequentemente em
pessoas que vivem com HIV,
sobretudo as que estão com
comprometimento imunológico.

A tuberculose é uma do-

ença de transmissão aérea e
se instala a partir da inalação
de aerossóis oriundos da fala,
do espirro ou da tosse de pes-
soas com a doença ativa (pul-
monar ou laríngea). Calcula-
se que, durante um ano, em
uma comunidade, um indivíduo
que teste positivo para tuber-
culose possa infectar, em mé-
dia, de 10 a 15 pessoas.

No Brasil, a tuberculose
configura, de acordo com o
próprio Ministério da Saúde,
um sério problema de saúde
pública, com profundas raízes
sociais. A epidemia de HIV e
a presença de bacilos resisten-
tes tornam o cenário ainda
mais complexo. A cada ano,
cerca de 70 mil novos casos
são notificados, além do regis-
tro de 4,5 mil mortes em de-
corrência da doença.

Eduardo Gomes - ILMD/Fiocruz

O Plenário da Assembleia
Legislativa de Minas Gerais
(ALMG) aprovou, em Reu-
nião Extraordinária na manhã
desta terça-feira (6/6/23), em
1º turno, projetos de lei (PL)
de natureza ambiental, por
ocasião do Dia Mundial do
Meio Ambiente, celebrado na
segunda, 5 de junho.

Um deles é o PL 5.303/18,
que cria a Política Estadual de
Compostagem dos Resíduos
Orgânicos do Processamento
de Alimentos nas unidades
dos restaurantes popula-
res estaduais e nas escolas da
rede pública estadual de edu-
cação.

De autoria do deputado
Doutor Jean Freire (PT), a
proposição foi aprovada na
forma de um novo texto
(substitutivo nº 2) proposto pela
Comissão de Meio Ambiente
e Desenvolvimento Sustentá-
vel. Com a aprovação, a ma-
téria segue agora novamente
para análise da comissão, em
2º turno, antes da votação de-
finitiva em Plenário.

Na forma como foi apro-
vado, o texto propõe aprimo-
rar o ordenamento jurídico já
em vigor. Nesse sentido, alte-
ra dispositivo da Lei 18.031,
de 2009, que trata da Política
Estadual de Resíduos Sólidos.
A nova redação enumera
as diversas fontes de resíduo
que podem ser transformados
em adubo por meio da com-
postagem, além de detalhar
com mais precisão a desti-na-
ção desse adubo.

O novo texto ainda apro-
veita parte do teor do PL
2.250/20, do ex-deputado
Cleitinho Azevedo, que trata
do mesmo tema e estava ane-
xado ao PL 5.303/18. Assim,
explicita que deve ser estimu-
lada gestão de resíduos sóli-
dos no território mineiro, de
forma a fomentar, incentivar e
valorizar a não geração, a re-
dução, a reutilização, o reapro-
veitamento, a reciclagem, a

Projetos de lei sobre compostagem e
bioinsumos são aprovados em 1º turno

Os PLs 5.303/18 e 3.032/21, votados na semana em que se comemora o
Dia Mundial do Meio Ambiente, podem ter impacto positivo na agropecuária

Luiz Santana

O Plenário da ALMG aprovou, em Reunião Extraordinária
na manhã desta terça (6), projetos de natureza ambiental 

ALMG, deputado Antonio
Carlos Arantes (PL), que ins-
titui a Política Estadual de
Bioinsumos. A matéria foi
aprovado na forma de um
novo texto (substitutivo nº 2)
proposto pela Comissão de
Agropecuária e Agroindústria.

Segundo o autor da pro-
posta, bioinsumos são produ-
tos de base vegetal, animal ou
microbiana destinados ao uso
na agropecuária, que podem
aumentar a produtividade e
reduzir os impactos ambien-
tais desse setor.

Na avaliação da Comissão
de Agropecuária, Minas Ge-
rais tem condições de partici-
par da terceira onda da agri-
cultura brasileira, baseada na
utilização de tecnologias mais
sustentáveis. Assim, na forma
aprovada pelo Plenário o pro-
jeto ficou mais alinhado às
normas vigentes.

A Política Estadual de
Bioinsumos terá entre suas
diretrizes a utilização estraté-
gica desses materiais como
alternativa para a segurança

alimentar e a sustentabilidade
da agricultura mineira, além da
conservação da biodiversida-
de.

Também são diretrizes a
valorização de raças de ani-
mais domésticos e de cultiva-
res locais, tradicionais ou cri-
oulos e do conhecimento acu-
mulado pelas comunidades;
bem como o desenvolvimento
de instrumentos eficazes de
comunicação e educação, com
foco nos benefícios dos bio-
insumos.

Outra diretriz é o estímulo
à bioeconomia e às diferentes
formas organizativas dos agri-
cultores no desenvolvimento
de cadeias produtivas regio-
nais.

Como objetivos dessa po-
lítica pública são listados: o
estímulo à oferta de insumos
agrícolas de baixo impacto
ambiental, a promoção de
campanhas educativas, o in-
centivo à instalação de bio-
fábricas e o fomento à pes-
quisa de bioinsumos.

(Ass. Imprensa ALMG)

compostagem, a geração de
energia, o tratamento e a dis-
posição final dos resíduos só-
lidos.

Além das escolas e restau-
rantes populares contidos no
texto original, a versão apro-
vada do texto pelo Plená-
rio acrescenta como fontes de
resíduos para compostagem os
hospitais, os presídios, as cen-
trais de abastecimento e fei-
ras livres e a poda de árvores,
entre outros.

Estipula, ainda, que o re-
sultado da compostagem deve
ser destinado a projetos de
agricultura familiar, viveiros
florestais, hortas comunitárias
e conservação de jardins.

BIOINSUMOS
PODEM AUMENTAR
PRODUTIVIDADE E

REDUZIR IMPACTOS
AMBIENTAIS

Também foi aprovado em
1º turno, na mesma reunião do
Plenário, o PL 3.032/21, de
autoria do 1º-secretário da
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Por Ralph Diniz

A Prefeitura de São Se-
bastião do Paraíso apresen-
tou à Câmara Municipal um
novo projeto de lei que dis-
põe sobre a política de ges-
tão de animais no município.
A proposta, que visa discipli-
nar diversos aspectos da
causa, deu entrada no Legis-
lativa na tarde de segunda-
feira, 5, durante a sessão or-
dinária da Casa.

O Projeto de Lei (PL) nº
5.480 é extenso (possuindo 20
páginas, 10 capítulo e 51 arti-
gos) e visa permitir que a Ad-
ministração assegure a integri-
dade dos animais e o bem-es-

Prefeitura apresenta projeto
de gestão dos animais à Câmara

Texto aborda as responsabilidades da administração pública, tutores, criadores, comerciantes de animais e proprietários de canis

tar da coletividade. Entre os
temas abordados no projeto de
lei estão: as responsabilidades
da administração pública mu-
nicipal, dos tutores, dos cria-
dores e comerciantes de ani-
mais, bem como dos proprie-
tários de canis.

Além disso, o documento
trata de assuntos muito deba-
tidos nos últimos anos em Pa-
raíso, como, por exemplo: os
animais comunitários; a prote-
ção dos animais; regras para
tração ou montaria e transpor-
te; apreensão e recolhimentos;
doação ou leilão de animais
apreendidos; fiscalizações, in-
frações e penalizações às par-
tes.

Outro ponto defendido no
projeto é que, caso o PL seja
aprovado, o Poder Executivo
poderá celebrar convênios e
parcerias com entidades de
proteção animal, organização
não governamentais, universi-
dades, estabelecimentos vete-
rinários, empresas públicas ou
privadas e entidades de clas-
se para o cumprimento dos
objetivos da lei.

Na justificativa enviada à
Câmara juntamente com o
PL, o prefeito Marcelo Mo-
rais destaca que a intenção é
que a “nova lei reúna todos
os aspectos relativos ao tema,
garantindo mais organização
para o trabalho do Executivo

Municipal, sendo um marco
para a coletividade e para a
garantia do bem-estar e da
proteção dos animais. Além
disso, o Projeto de Lei prevê
ainda as atribuições de cada
setor do Executivo Municipal
para garantir o seu cumpri-
mento”.

Presidente da Comissão de
Defesa dos Direitos dos Ani-
mais na Câmara, o vereador
Marcos Antônio Vitorino
(PSC), declara que projeto de
lei de gestão animal reforça o
comprometimento e seriedade
do líder do Executivo em re-
solver a situação em Paraíso.
“Desde o início do mandato a
causa animal tem sido tratada

com muito afinco nesta par-
ceria com o Executivo e o de-
putado Noraldino Junior. De
forma gradativa, os avanços
da demanda nessa nossa ges-
tão têm sido notórios. Proble-
mas crônicos como maus tra-
tos, abandono, animais de
grande porte soltos nas vias, e
a fiscalização de um modo
geral para a proteção animal
estão completamente harmo-
niosos neste projeto”, destaca
Marcão.

O vereador ainda comen-
ta que deve convocar os mem-
bros da comissão, Lisandro
Monteiro (SD) e Juliano Reis
(PP), para anteciparem os es-
tudos da matéria e o parecer

favorável ao projeto de lei,
para que a matéria entre em
votação no plenário nas pró-
ximas semanas. “Com a
estruturação de um local [para
abrigar os animais em situa-
ção de abandono e de apre-
ensão], fiscalização e execu-
ção da lei, finalmente teremos
um novo cenário para os ani-
mais de São Sebastião do Pa-
raíso”, conclui.

O PL nº 5.480 foi aprova-
do como sendo objeto de de-
liberação e agora segue para
apreciação das comissões de
Defesa dos Direitos dos Ani-
mais e, também, de Finanças,
Justiça e Legislação da Câ-
mara.

O Ministério da Agricultu-
ra e Pecuária confirmou nes-
ta segunda-feira (05) o primei-
ro foco de influenza aviária de
alta patogenicidade (H5N1)
no estado de São Paulo. A ave
silvestre da espécie Thalas-
seus maximus (trinta-réis-
real) foi encontrada no muni-
cípio de Ubatuba, litoral nor-
te.

Também foi detectado
mais um foco no Rio de Ja-
neiro, em Niterói, igualmente
na espécie Thalasseus maxi-
mus (trinta-réis-real).

Ao todo são 24 confirma-
ções de focos em aves silves-

tres nos estados do Espírito
Santo, Rio de Janeiro, Rio
Grande do Sul e São Paulo.
No entanto, o Brasil continua
livre de influenza aviária na
criação comercial e mantém
seu status de livre de influenza
aviária, exportando seus pro-
dutos para consumo de forma
segura. O consumo de carne
e ovos se mantém seguro no
país.

O Mapa reforça que todos
estabelecimentos ou criações
de aves num raio de 10km dos
focos nos estados são investi-
gados e orientados quanto às
medidas de prevenção, con-

forme prevê o Plano de Con-
tingência de IAAP do Depar-
tamento de Saúde Animal. As
ações para detecção, vigilân-
cia e prevenção da ocorrên-
cia do vírus no Brasil segue
acontecendo de forma conjun-
ta entre o Mapa, o Ministério
do Meio Ambiente (ICMBio
e IBAMA) e o Ministério da
Saúde.

A doença já foi identificada
nas espécies: Thalasseus
acuflavidus (trinta-réis-de-
bando), Sula leucogaster
(atobá-pardo), Thalasseus
maximus (trinta-réis-real),
Sterna hirundo (Trinta-réis-

boreal), Sterna hirundinacea
(trinta-réis-de-bico-vermelho),
Megascops choliba (coruji-
nha-do-mato), Cygnus melan-
coryphus (cisne-de-pescoço-
preto), Chroicocephalus cirro-
cephalus (Gaivota-de-cabeça-
cinza), Fregata magnificens
(Fragata) e Nannopterum
brasilianum (biguá).

O Mapa reitera que a po-
pulação evite contato com
aves doentes ou mortas. Caso
encontre na sua região, acio-
ne o serviço veterinário local
mais próximo ou realize a no-
tificação por meio do e-Sis-
bravet.          (Comunicação MAPA)

Influenza Aviária: novo foco
em ave silvestre é registrado

no estado de São Paulo
Brasil continua com status de livre de influenza aviária de alta patogenicidade H5N1 (IAAP)

Está pronto para ser vota-
do em 1º turno, pelo Plenário
da Assembleia Legislativa de
Minas Gerais (ALMG), o Pro-
jeto de Lei (PL) 3.512/22, que
institui como princípio da Po-
lítica Estadual de Amparo ao
Idoso o incentivo a ações de
apadrinhamento afetivo de
pessoas idosas que residam
em instituições de longa per-
manência.

Nesta terça-feira (6/6/23),
a Comissão  do Trabalho, da
Previdência e da Assistência
Social da ALMG aprovou pa-
recer recomendando a apro-
vação do projeto em Plenário,
sem alterações. O relator, de-
putado Betão (PT), conside-
rou que o projeto de lei contri-
bui para maior inclusão social
da população idosa que resi-
de em instituições de cuidado.

Autor do projeto de lei, o
deputado Arnaldo Silva (Uni-
ão) ressalta na justificativa que
no Brasil já havia em 2017
mais de 30 milhões de pessoas
acima de 60 anos, segundo a
Pesquisa Nacional por Amos-

tra de Domicílios Contínua
(PNAD-Contínua), sendo que
boa parte viveria sob os cuida-
dos de entidades assisten-ciais
públicas ou privadas de ampa-
ro à terceira idade, desprovida
de atenção familiar.

"Embora os prestadores
de cuidados possam ser pro-

fissionais dedicados, as neces-
sidades de afeto dos idosos
nem sempre são atendidas
devido à ausência de contato
familiar e de convívio social
para além dos muros dessas
instituições", defendeu.

Nesse sentido, o projeto
acrescenta dispositivo à Lei

12.666, de 1997, que trata da
política estadual de amparo ao
idoso, fazendo constar entre
os princípios da política o in-
centivo a ações de apadrinha-
mento afetivo de pessoas ido-
sas que residam em institui-
ções de longa permanência.

(Ass. Imprensa ALMG)

Pronto para o Plenário projeto
de apadrinhamento a idosos

Comissões parlamentares recomendaram a aprovação do projeto em sua forma original

Willian Dias

Comissão do Trabalho analisou o projeto que busca incentivar o
apadrinhamento dos idosos que vivem em instituições de longa permanência
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Por Wellton Máximo
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

Em elaboração desde o iní-
cio do ano para aliviar a situa-
ção de pessoas endividadas, o
Programa Desenrola terá a
medida provisória (MP) publi-
cada ainda esta semana, dis-
se segunda-feira (5) o minis-
tro da Fazenda, Fernando
Haddad. Segundo ele, a MP
será editada agora para per-
mitir a entrada em vigor do
programa em julho.

O programa de renegoci-
ação de pequenas dívidas,
explicou Haddad, será limi-
tado a famílias que ganhem
até dois salários mínimos e
estejam devendo até R$ 5
mil. O Desenrola, informou
o ministro, deverá benefici-
ar cerca de 30 milhões de
pessoas.

Segundo o ministro, o De-
senrola levará cerca de um
mês para entrar em vigor por
causa de burocracias. Nos úl-
timos meses, o lançamento do
programa foi adiado sucessi-
vas vezes porque a B3, a bol-
sa de valores brasileira, esta-
va elaborando o sistema
informático para os credores
aderirem às renegociações.
"Tem uma série de providên-

Desenrola beneficiará famílias
com dívidas de até R$ 5 mil

Voltado a pessoas de baixa renda, programa começa em julho

cias burocráticas a serem to-
madas até abertura do siste-
ma dos credores", justificou o
ministro.

Apesar de o programa es-
tar atrelado à vontade das
empresas credoras, o ministro
se disse otimista em relação
ao Desenrola. "O programa
depende da adesão dos cre-
dores, uma vez que a dívida é
privada. Mas nós entendemos
que muitos credores quererão
participar do programa dando
bons descontos justamente em
virtude da liquidez que vão

obter, porque vai ter garantia
do Tesouro [Nacional]", co-
mentou Haddad.

Em troca de participar da
negociação, a empresa cre-
dora terá garantia do Tesou-
ro caso o devedor não consi-
ga honrar os compromissos.
Para Haddad, o fato de o
Tesouro cobrir eventuais ca-
lotes incentivará os credores
a oferecerem o máximo de
desconto possível aos deve-
dores.

"O programa funcionará
como um leilão. A ideia é que

o credor dê o maior desconto
possível, porque ele tem um
estímulo para isso [a garantia
do Tesouro Nacional]", expli-
cou o ministro.

Segundo Haddad, bancos
oficiais, como o Banco do
Brasil, participarão do progra-
ma. Ele disse que a instituição
financeira considerou positiva
a modelagem do Desenrola e
estimou que o programa terá
sucesso. O ministro afirmou
que bancos privados também
estão interessados em aderir
ao Desenrola.

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Entretanto
Renato Zupo *

MINISTRO ZANIN
Ressalta um advogado amigo meu que há um mo-

mento, na advocacia, em que a função do advogado se
mistura com a de lobista, principalmente em Brasília.
Temos exemplo disso no entremeio da política e, princi-
palmente, na nomeação de juízes e ministros para os
tribunais superiores. Cristiano Zanin, eterno advogado
de Lula, foi agora indicado por este para a vaga aberta
com a aposentadoria de Ricardo Lewandovski no STF.
O absurdo da cena é que Zanin, sabatinado no sena-
do, com certeza irá “passar” pelo crivo dos senadores
e teremos mais uma nomeação política, dentre as mui-
tas, utilizadas para a composição do Supremo ao longo
de sua existência. Zanin, que também é amigo de Lula
e suas famílias convivem bem, Zanin, ele próprio um
advogado lobista.

MUITO POUCO OU QUASE NADA
Não discuto a competência profissional do indicado.

Juridicamente, basta que tenha notável saber jurídico
e reputação ilibada – isto é muito pouco, mas é o que
está na constituição, que nisto precisa mudar: passou
da hora de componentes de tribunais, quaisquer tribu-
nais, serem somente juízes de carreira. Experiências e
exemplos recentes nos mostram que é desastrosa a
vinculação política de candidatos a padrinhos, em épo-
ca de intensa judicialização da política, como agora. To-
das as eleições acabam nos tribunais. Ficou perigoso
para a democracia a indicação política para a composi-
ção das cortes de justiça. Barroso foi nomeado por Lula.
Facchin por Dilma. Alexandre de Moraes por Temer. E
se viu e se vê o que ocorre na República. As composi-
ções das supremas cortes de todo o mundo refletem a
qualidade e o perfil ideológico dos governos responsá-
veis pelas nomeações, e no Brasil não é diferente. A
diferença é a qualidade desses governos.

AGRESSÃO AO JORNALISMO
Temos a mania de vincular a imagem de ditaduras e

regimes de exceção às direitas conservadoras, porque
o último regime de exceção que tivemos foi o regime
militar, de clara inclinação ideológica de direita. No en-
tanto, a história mostra que a maioria das ditaduras do
mundo é de esquerda. Mesmo no Brasil, onde não pos-
suímos memória remota, Getúlio Vargas governou dita-
torialmente a república, e era um caudilho de esquer-
da, “pai dos pobres”, amigo de Mussolini, fascista inimi-
go dos comunistas, mas muito parecido com esses ini-
migos. Digo isso pelo fato que já se sabe: a agressão
de seguranças do presidente venezuelano Maduro e
do Palácio do Planalto à jornalistas, dentre eles à glo-
bal Delis Ortiz. Foi uma agressão à classe jornalística,
foi uma prova cabal de que passou de hora da grande
mídia rever seus conceitos. Não se pede que, de es-
querdista Gramschiana, se transforme em direita
Olavista. Não. Poderia apenas ser imparcial. Já seria o
suficiente. Vamos ver se agora, doendo na própria car-
ne, os grandes veículos de comunicação acordam para
o tenebroso estado de coisas que está surgindo no país,
com a abolição de direitos e garantias individuais, a cri-
ação de crimes inexistentes, a decisão legislativa à re-
velia do congresso nacional, a intromissão no funcio-
namento dos poderes da república.

DANIEL NA COVA DOS LEÕES
O ex deputado Daniel Silveira foi condenado a mais

de oito anos de prisão por “atos antidemocráticos”. Digo
mais de oito, por coincidência ou propositalmente um
montante de pena que impõe esta seja iniciada em re-
gime fechado, com o ex-deputado atrás das grades.
Outra coincidência: a condenação sai depois que
Bolsonaro abandonou ao poder, talvez porque com ele
na presidência viria aí mais um indulto individual. Tam-
bém não entendi a competência do STF para proces-
sar e julgar Daniel, que não é mais deputado e, portan-
to, não possui mais foro por prerrogativa de função.Mas
o que fez Daniel para tomar mais de oito anos de ca-
deia? Estuprou, matou ou traficou drogas? Não. Falou
besteiras pela internet. Só eu que estou achando, ou
há algo de absurdamente estranho nisso tudo??? Não
sei se sabem, mas a pena mínima por tráfico no Brasil é
de um ano e oito meses. Estupradores recebem pena
mínima de oito anos, menos do que a imposta a Daniel.
O princípio da proporcionalidade, que rege a imposi-
ção de penas no país, foi para o inferno. A mando do
capeta.

GOVERNO CORRETO
Romeu Zema faz um governo corretíssimo, econo-

mizando dinheiro, pagando contas, construindo alian-
ças e o que mais seja possível construir, sem corrupção.
Mantem Minas Gerais ordeira, com boa segurança pú-
blica e escolas e hospitais que funcionam. Mesmo as-
sim o criticam, se esquecendo que pegou o estado que-
brado por Fernando Pimentel. É ridícula a crítica gra-
tuita, como aquela direcionada à Zema. Soa mal e pre-
judica a imagem do crítico e não do criticado. O técnico
alemão Andreas Brehme foi treinar a um famoso time
inglês da Premier League e, mesmo cheio de suces-
sos, diante de um ou outro tropeço foi demitido. Na en-
trevista coletiva posterior à demissão desabafou com
jornalistas: “ Se Jesus Cristo fosse técnico na inglaterra
e andasse sobre as águas, iriam reclamar que ele não
sabe nadar”. É mais ou menos o que acontece com
Zema em Minas: nenhum defeito sério, nenhuma recla-
mação justa, um excelente governo, e ainda assim há
seus detratores. Talvez queiram que ele ande sobre as
águas.

O DITO PELO NÃO DITO
“Nunca serei juiz. Neste grande vale onde a espécie

humana nasce, vive, morre, se reproduz, se cansa, e
depois volta a morrer, sem saber como nem porquê,
distingo apenas felizardos e desventurados.” (Ugo
Foscolo, escritor italiano).

Por Luiz Claudio Ferreira
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

Um tema que gera diver-
gências e polêmicas vai ga-
nhar mais tempo para debate
no país. O Ministério da Edu-
cação (MEC) informou, nes-
ta terça-feira (6), que vai am-
pliar,  por mais 30 dias, a con-
sulta pública para avaliação e
reestruturação da política na-
cional de ensino médio. A pror-
rogação começou a valer na
segunda-feira (5).

Segundo o MEC, p prazo
foi ampliado do prazo levando
em conta solicitação de insti-
tuições como o Conselho Na-
cional de Educação (CNE), o
Fórum Nacional de Educação
(FNE), o Fórum Nacional dos
Conselhos Estaduais e Distrital
de Educação (Foncede) e o
Conselho Nacional dos Secre-
tários de Educação (Consed).

Em carta conjunta, as en-
tidades solicitaram ao minis-
tro da Educação, Camilo
Santana, a prorrogação da
consulta, para que sejam ga-
rantidas "as condições neces-
sárias para aplicação de todos
os instrumentos de escuta e a
mais ampla participação soci-
al".

Em nota, o ministério diz
que o pedido de prorrogação
atende ao interesse público e
é "condizente com o propósi-
to de ampliar o alcance da
consulta pública em curso,
atendendo uma legítima aspi-

MEC prorroga consulta pública
sobre reforma do ensino médio

Questão é urgente e prazo tem que ser curto, diz ONG

ração de dar oportunidade de
participação a todos os que
ainda queiram contribuir com
o debate público suscitado".

URGÊNCIA
O diretor executivo da or-

ganização não governamental
(ONG) Todos pela Educação,
Olavo Nogueira, disse que a
justificativa é adequada, des-
de que sejam mesmo poucos
dias de prorrogação. "É impor-
tante que este movimento não
enfraqueça o senso de urgên-
cia em relação à necessidade
de avanço da matéria", afir-
mou Nogueira.

Para ele, a espera por de-
cisões sobre o ensino médio

gera incertezas na vida dos
estudantes brasileiros. "Algu-
mas questões geram repercus-
sões no curtíssimo prazo,
como é o caso do Exame Na-
cional do Ensino Médio
[Enem] de 2024. Um atraso
pode gerar fragilização da im-
portância de se avançar rápi-
do."

Segundo Nogueira, esta é
uma decisão que precisa ser
apresentada o mais depressa
possível para garantir tranqui-
lidade e segurança para os
profissionais de educação e
estudantes. Inclusive, porque
o ano letivo de 2024, confor-
me explica, envolve planeja-
mentos e muita organização.

"São movimentos que não são
feitos da noite para o dia."

PRINCÍPIOS
O diretor da ONG Todos

pela Educação avalia que os
princípios da reforma são mui-
to positivos, o que incluiria três
aspectos: aumento da carga
horária, mudança na arquite-
tura curricular com um currí-
culo mais diversificado e a
busca por maior integração da
educação profissional com o
ensino médio regular.

"Esses seriam movimentos
que nos aproximam daquilo
que os países com sistemas
educacionais mais sólidos já
fazem", enfatizou.

Arquivo/Agência Brasil
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Por Fabíola Sinimbú

Repórter da Agência Brasil

BRASÍLIA

A medida provisória que
trata do desconto patrocina-
do de carros populares sus-
tentáveis foi publicada nesta
terça-feira (6) com as regras
para que o consumidor pos-
sa entender e escolher a me-
lhor opção na hora de com-
prar o zero-quilômetro. O
programa para baratear o
preço tem validade de qua-
tro meses.

Foram criadas sete faixas
de descontos, que vão de
1,6%, equivalente a R$ 2 mil,
a 11,6%, somando R$ 8 mil,

Saiba como calcular o
desconto do carro popular

Redução dos valores vai de R$ 2 mil a R$ 8 mil

conforme os critérios de efi-
ciência energética, que inclui
fonte de energia e consumo
energético; preço do auto-
móvel e densidade produtiva,
ou seja, o percentual de utili-
zação de peças de produção
nacional.

As faixas são definidas
pela pontuação do veículo
quando somados todos os
critérios. Por exemplo: um
veículo híbrido, aquele que
usa combustível fóssil e tam-
bém eletricidade como fonte
de energia, e que tem consu-
mo menor que 1,4 mega-
joules por quilômetro (MJ/
Km), soma 50 pontos no fa-
tor eficiência energética.

Se o preço desse veículo
for de R$ 120 mil, o maior
valor para carros na catego-
ria econômica para desconto
patrocinado, são somados
mais 15 pontos.

E se os componentes
dele forem 75% produzidos
no Brasil, são somados mais
25 pontos (conforme tabela
1).

Nesse caso, os noventa
pontos somados classificari-
am o veículo na primeira fai-
xa, que permite o maior des-
conto, de R$ 8 mil (confor-
me tabela 2). O veículo, que
inicialmente seria no valor de
R$ 120 mil, passaria a custar
R$ 112 mil.

Rafa Neddermeyer/ Agência Brasi
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Por Ralph Diniz

No início deste mês, a ca-
feicultura de São Sebastião
do Paraíso, Itamogi, São To-
más de Aquino e de outros
quatro municípios mineiros foi
incluída na Indicação Geo-
gráfica da Alta Mogiana, uma
região conhecida por sua pro-
dução excepcional de cafés
especiais. A certificação, con-
cedida pelo Instituto Nacio-
nal da Propriedade Industrial
(INPI), reconhece agora 23
cidades como integrantes do
grupo, quando o assunto é
café.

Além dos 16 municípios
paulistas que já detinham o
selo de origem, os sete muni-
cípios mineiros circunvizinhos
agora também fazem parte lis-
ta. A Alta Mogiana Specialty
Coffees (AMSC) celebra
essa expansão. “As cidades
de Minas sempre fizeram par-
te da nossa prioridade e des-
de que pleiteamos a inclusão
desses municípios, já temos
feito várias ações regionais
que atraem produtores da re-
gião”, afirmou Edgard Bres-
sani, presidente da AMSC.

Bruno Maciel, engenheiro
agrônomo e consultor em ca-
feicultura, comenta que a
certificação traz mais visibili-
dade no café e, consequente-
mente, a agregar valor na sua
comercialização. Para ele, há
ganho para toda a cadeia,
pois também atrai o merca-
do estrangeiro. “Quando
você tem um fortalecimento

desses, os compradores es-
trangeiros passam a olhar
para a região com outros
olhos. Por exemplo, se saí um
café especial dentro de São
Sebastião do Paraíso, acaba
que eleva os outros cafés da
denominação de origem
como um todo, fazendo com
que a região toda cresça lá
fora. Isso traz compradores

de fora, melhora os preços e
faz com que os produtores se
comuniquem mais entre eles
e busquem conhecimento
para aumentar a qualidade do
produto”, explica.

O agrônomo comenta que
algo semelhante ocorreu no
norte do Estado, onde ele
também realiza trabalhos de
consultoria. “O pessoal da ci-

Cafeicultura da região recebe Indicação
Geográfica da Alta Mogiana

A partir de agora, lavouras de Paraíso, Itamogi e São Tomás de Aquino
estão certificadas e integram lista de produtores de cafés especiais

dade de Capelinha tem
vivenciado isso há algum tem-
po e é muito positivo. Eles se
identificam mais e trocam co-
nhecimento e experiência.
Também tem o fato de o
Sebrae se envolver mais e re-
alizado ações de treinamen-
to. Tudo isso agrega bastan-
te”, completa Maciel.

Produtora e presidente da
Associação Mundo Mulher
Café, Tâmara Isa da Silva,
também comemora o reco-
nhecimento das lavouras de
Paraíso e das cidades minei-
ras vizinhas na indicação ge-
ográfica da Alta Mogiana e
demonstra estar otimista para
o futuro. “Se trata de uma
conquista importante e muito
valiosa para a cafeicultura
paraisense, para os produto-
res e produtoras, que gera
pertencimento. E para a ca-
deia como um todo, ser par-
te de uma região, de uma
indicação geográfica nos
garante rastreabilidade de
produtos. Deixo minha men-
sagem de otimismo e que
celebremos as conquistas
com muito entusiasmo”,
destaca.

Na Alta Mogiana são atu-
almente cerca de 5 mil ca-
feicultores cultivando uma
área de aproximadamente
120 mil hectares e produzin-
do anualmente 4,5 milhões
de sacas de café. Localiza-
da na divisa entre São Paulo
e Minas Gerais, a Alta
Mogiana tem cafezais culti-
vados em altitudes privilegi-

Produtora e presidente da Associação Mundo Mulher Café,
Tâmara Isa celebra feito e diz estar otimista

com o futuro da cefeicultura paraisense

FOTOS: Divulgação

Engenheiro agrônomo Bruno Maciel
declara que certiticação traz mais

visibilidade e agrega valor aos cafés

adas que, aliadas à aplicação
de tecnologia de pós-colhei-
ta, enriquecem o sabor e o
aroma do café.

Agora, integram a Região
da Alta Mogiana como pro-
dutoras de cafés de qualida-
de, as cidades de: Altinó-
polis, Batatais, Buritizal,
Cajuru, Cássia dos Coquei-
ros, Cristais Paulista, Fran-

ca, Itirapuã, Jeriquara,
Nuporanga, Patrocínio Pa-
ulista, Pedregulho, Restinga,
Ribeirão Corrente, Santo
Antônio da Alegria, São José
da Bela Vista, no Estado de
São Paulo, e Capetinga,
Cássia, Claraval, Ibiraci,
Itamogi, São Sebastião do
Paraíso e São Tomás de
Aquino, em Minas Gerais.
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Por Ralph Diniz

A segunda rodada da Sé-
rie B da Taça Paraíso de Fu-
tebol Amador, iniciada no últi-
mo final de semana, foi
marcada por grandes jogos,
presença maciça dos torcedo-
res nas arquibancadas e mui-
tos gols.

Destaques para as golea-
das do Vila Real e do Inde-
pendente, líderes de seus res-

Rodada da Série B da Taça Paraíso
tem média de três gols por jogo

Vila Real e Independente goleiam, mantêm 100% de aproveitamento e assumem a lideranças de seus respectivos grupos

pectivos grupos na competi-
ção.

Nas sete partidas realiza-
das entre o sábado, dia 3, e o
domingo, 4, foram marcados
21 gols, ou seja, uma média
surpreendente de três tentos
por jogo. Quem mais colabo-
rou para esses números foram
o Vila Real, que venceu o
Mambrini por 5 a 1 no Está-
dio 1º de Maio, e o Indepen-
dente, que goleou o Bandei-

rantes por 5 a 0 no Estádio
Irmãos Capatti. Os dois times
são líderes dos grupos A e B
do torneio, respectivamente.

Ainda pelo Grupo A, o
Olhos D’água venceu o time
dosqw Marques por 1 a 0 e o
União derrotou o Ousadia F.C.
por 2 a 0. Pela mesma chave,
Cruzeirinho e Parceiros e Ali-
ados fecham a rodada no fe-
riado de Corpus Christi, na
tarde de quinta-feira, 8, na

Independente derroutou o Bandeirantes por 5 a 0 e
assumiu a ponta isolada no Grupo B do torneioVila Real venceu o Mambrini por 5 a 1 e lidera o Grupo A

Praça de Esportes Castelo
Branco. Já pelo Grupo B, a
Escolinha do Rodrigo venceu
o T.N.B. por 1 a 0; o Águas
Quentes bateu o Unidos da
Vila por 2 a 0, e Aipim e
Coréia ficaram no empate por
2 a 2.

Gambá (Parceiros e Alia-
dos), Tite (Olhos D’água) e
Mateus Paulino (Vila Real)
dividem a artilharia da Série
B da Taça Paraíso com três

gols cada. A terceira rodada
da competição ocorrerá a par-
tir do dia 17 de junho, já que
no próximo final de semana
serão realizadas as partidas da
Série A do torneio de futebol
amador.

Ícaro Carvalho, diretor de
competições da I19 Eventos
Esportivos, empresa respon-
sável pela organização da
Taça Paraíso, destaca o com-
prometimento das diretorias

das equipes e o respeito dos
atletas com a arbitragem do
torneio. “Mesmo sendo uma
competição amadora, elas
demonstram profissionalismo
e comprometimento com a
competição”, comenta. Nes-
ta semana, Carvalho foi ho-
menageado na Câmara de
Vereadores pelo trabalho re-
alizado em prol do esporte
amador em São Sebastião do
Paraíso.

1ª FASE - CLASSIFICAÇÃO POR GRUPO

FOTOS: Reprodução

Os efeitos das mudanças
climáticas já podem ser senti-
dos em todo mundo, como por
exemplo, aumento da tempera-
tura global e uma intensa vari-
abilidade climática, com extre-
mos como períodos de seca
mais prolongados, chuvas tor-
renciais, tempestades e enchen-
tes devastadoras. Tudo isso
coloca em risco a segurança de
todos, exigindo ações de gover-
nos e da sociedade. Como toda
atividade econômica, o setor
agropecuário também gera im-
pacto ambiental, mas, ao mes-
mo tempo, pode se tornar par-
te da solução, através da ado-
ção de técnicas que trazem be-
nefícios ambientais.

Para incentivar a implemen-
tação dessas práticas nas pro-
priedades rurais, a Emater-MG
lançou, no dia 5 de junho, Dia
Mundial do Meio Ambiente,
uma cartilha virtual, disponibi-
lizada gratuitamente através do
site da empresa, que compila
uma série de técnicas susten-
táveis. “Aproveitamos essa da-
ta de celebração para consoli-
dar as práticas que já são ado-
tadas pela Emater-MG junto ao
setor agropecuário, mostrando
a relevância dessas práticas, ali-
adas a um trabalho de cons-
cientização e educativo”, co-
menta o diretor-presidente da
empresa pública, Otávio Maia. 

TÉCNICAS
A cartilha detalha de forma

didática técnicas que podem
ser implementadas nas propri-
edades, muitas vezes com bai-
xo custo, que são capazes de

conter a degradação do solo e
a erosão, além de captar água
das chuvas, alimentando assim
os lençóis freáticos, melhoran-
do todo ecossistema em torno.
O coordenador técnico da
Emater-MG, Walfrido Macha-
do, um dos autores da cartilha,
destaca que “o produtor rural,
conscientizado da necessidade
de preservação ambiental, tem
papel fundamental, porque lida
no dia a dia com os recursos
naturais e sabe quais são os li-
mites da propriedade”. 

Dentre as técnicas destaca-
das estão, por exemplo: o Sis-
tema Plantio Direto (SPD), em
que o plantio é feito sobre a
palhada; os sistemas agroflo-
restais (SAF), em que existe a
presença de pelo menos um
componente arbóreo associado
a outras espécies de interesse
e a construção de estruturas de

drenagens e captação de água
das chuvas, dentre outras. 

RECUPERAÇÃO
DE PASTAGENS

A cartilha também aborda
as técnicas para recuperação de
pastagens. Segundo dados do
IBGE (2017), da área total de
586,5 mil km2 do estado de
Minas Gerais, 193,7 mil km2
estão cobertos com pastagens,
o que representa cerca de um
terço desse território. Desta
fração, 55,7 mil km2 é com-
posto por pastagem nativa, o
que equivale a 28,8% e, apro-
ximadamente 138 mil km2
(71,2%), é formada por pasta-
gem plantada, sendo que 20,3
mil km2, ou seja, mais de dois
milhões de hectares apresen-
tam má qualidade de conserva-
ção. 

“O manejo de pastagens é

muito importante para evitar a
degradação do solo. Se o pro-
dutor, por exemplo, souber a
capacidade de suporte do ter-
reno e não colocar excesso de
animais, ele já vai contribuir
muito para a questão ambiental.
A pastagem é uma proteção,
uma cobertura de solo muito
importante, que se não estiver
presente a chuva vai bater di-
reto no solo e carrear aquele
material para os cursos d’água.
A gente tem visto, por exem-
plo, que tem grandes rios em
Minas que são assoreados pelo
mal uso das pastagens”, refor-
ça Walfrido. Ele ainda explica
que as enchentes estão relaci-
onadas com a incapacidade do
solo degradado de reter água.
“Muita água em calha pequena
é o que faz com que ela trans-
borde e cause desastre, como
estamos acostumados a ver,
especialmente nas cidades ri-
beirinhas”, finaliza. 

Uma das tecnologias preco-
nizadas tanto para a implanta-
ção quanto para recuperação de
pastagem é a integração lavou-
ra-pecuária-floresta (ILPF),
sendo que este sistema também
pode ser composto por dois
dos três componentes, lavou-
ra e pecuária (ILP) ou pecuá-
ria e floresta (PF). O sistema
ILPF, quando bem planejado,
permite a diversificação da ren-
da nas propriedades, com mai-
or ganho econômico e ambi-
ental, por permitir a recupera-
ção de pastagens degradadas
em bases sustentáveis. 

 Assessoria de Comunicação

EMATER-MG

No Dia Mundial do Meio Ambiente,
Emater-MG lança cartilha de práticas

sustentáveis na agropecuária
Documento compila técnicas já incentivadas pela
empresa, de forma didática e acessível ao produtor

O presidente da Emater-MG, Otávio Maia, (centro),
junto com o presidente do Conselho Nacional

do Café, Silas Brasileiro (esquerda)

Reprodução
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RECEITA SEM DÚVIDAS
A proposta dessa coluna é esclarecer as principais dúvidas da
população sobre os serviços e atividades da Receita Federal

Para maiores informações procure nossos canais de atendimento
https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/canais_atendimento/fale-conosco

https://www.gov.br/receitafederal/pt-br/canais_atendimento/chat

A RECEITA FEDERAL DO BRASIL PROMOVE A CONSCIENTIZAÇÃO
DA IMPORTÂNCIA SOCIOECONÔMICA DOS TRIBUTOS

PARA A SOCIEDADE COMO UM TODO

ASSUNTO – CPF (4ª parte)

1 -  CPF SENDO UTILIZADO INDEVIDAMENTE
POR TERCEIROS PARA COMPRAS NA
INTERNET, COMO PROCEDER?

Procure a polícia para denunciar o caso.
Não é possível cancelar ou trocar o número do
CPF, somente por meio de mandado judicial.

Em caso de roubo, registre um boletim de
ocorrência. No caso de uso indevido do seu
número, além do registro do boletim de
ocorrência, procure um advogado para se
informar sobre indenização/reparação pelos
prejuízos.

2 - É POSSÍVEL EFETUAR ALTERAÇÃO DE DADOS POR MEIO DA INTERNET?
Sim. Se o cidadão possuir título de eleitor, poderá solicitar alteração de dados

cadastrais por meio do serviço disponibilizado na internet:
https://servicos.receita.fazenda.gov.br/Servicos/CPF/alterar/default.asp

3 -  MEU NOME POSSUI ACENTO E CEDILHA. POR QUE ELES NÃO
APARECEM NO CPF?

O Cadastro de Pessoa Físicas não comporta acentos ou caracteres
especiais.

4 – Quais são os canais de atendimento de assuntos de CPF
Os canais de atendimento hoje são
- Plataforma virtual e-CAC -
- Chat -
- e-mail – atendimentorfb.06@rfb.gov.br
- Agência da Receita Federal
- PAV -

5 – O que é PAV?
São unidades de atendimento em parceria com as Prefeituras Municipais

Temos unidades nas cidades de Pratápolis, Jacuí, São Tomaz de Aquino, Monte
Santo de Minas e Itamogi

O Programa Prosperar,
desenvolvido pela Sicredi das
Culturas RS/MG e pelo
Sebrae, abriu inscrições para
a sua 4ª edição nesta segun-
da-feira, 5 de junho. A inicia-
tiva tem como objetivo ofere-
cer consultorias a empresas,
em áreas como marketing, fi-
nanças, plano de negócios, flu-
xo de caixa e indicadores eco-
nômicos e financeiros. As ins-
crições poderão ser feitas até
o dia 26 de junho por meio do
site sicredi.com.br/coop/
culturasrsmg/programa-pros-
perar.

O Programa é desenvolvi-
do na área de atuação da
Sicredi das Culturas RS/MG
nos estados do Rio Grande do

Sicredi e Sebrae abrem
inscrições para programa
de consultoria a empresas

Sul e Minas Gerais. Podem
participar empresas enquadra-
das como MEI, micro ou pe-
quena empresa, com fatura-
mento anual até R$ 4,8 mi-
lhões, que não estejam parti-
cipando de outros projetos jun-
to ao Sebrae. Caso a empre-
sa ainda não seja associada
do Sicredi, poderá realizar sua
associação até o dia 20 de ju-
nho. Demais critérios podem
ser verificados no regulamen-
to, disponível no site da inscri-
ção.

O trabalho realizado tem
diferentes etapas, entre elas,
a de diagnóstico, em que é
construído um programa de
desenvolvimento individualiza-
do e específico, levando em

consideração as necessidades
de cada empresa e a defini-
ção de cronograma de ações;
a etapa de implementação das
propostas e a realização de
capacitações, por meio de
consultorias e de acompanha-
mento; além da etapa de ava-
liação.

De acordo com o diretor
de negócios da Sicredi das
Culturas RS/MG, Cristiano
Ourique, um dos grandes ob-
jetivos do Prosperar é realizar
um atendimento personaliza-
do, voltando o olhar para as
características de cada empre-
sa, garantindo assertividade
nas tomadas de decisões e o
crescimento dos negócios.

Raíza Goi Borba

Nesta terça-feira (6/6), a
Comissão de Segurança Pú-
blica da Assembleia Legisla-
tiva de Minas Gerais (ALMG)
realizou audiência pública para
debater as carências e preca-
riedade da estrutura atual do
Corpo de Bombeiros Militar de
Minas Gerais (CBM MG),
especialmente no que se re-
fere aos recursos materiais e
logísticos disponíveis para a
adequada prestação de seus
serviços.

A reunião, solicitada pelo
presidente da comissão, de-
putado Sargento Rodrigues
(PL), foi no Auditório do an-
dar SE do Palácio da Incon-
fidência, sede da Assembleia
de Minas.

Segundo o requerimento
apresentado pelo deputado,
seu gabinete recebeu informa-
ções de que a instituição apre-
senta diversas precariedades
e problemas que vão além da
insuficiência de efetivo, prin-
cipalmente em suas unidades

Comissão de Segurança se
reúne para avaliar a estrutura
do Corpo de Bombeiros Militar

operacionais, tais como viatu-
ras de combate a incêndios
quebradas e unidades sucate-
adas, inobservância da carga
horária legal, proibição de tro-
cas e ocorrência de assédio
moral.

Estiveram presentes à au-
diência pública, entre outros,
o coronel Peron Batista da
Silva Laignier, diretor de
Logística e Finanças do Cor-
po de Bombeiros Militar; e o
presidente da Associação de
Servidores do Corpo de Bom-
beiros e Polícia Militar do Es-
tado de Minas Gerais, sargen-
to Alexandre Rodrigues.

Queixas com relação ao
aparelhamento do Corpo de
Bombeiros Militar não são
novidade. Em dezembro de
2022, a gestão da instituição
foi tema de reunião realizada
no âmbito do Assembleia Fis-
caliza, encontros que visam a
prestação de contas pelo Po-
der Executivo. Na ocasião, o
comando do Corpo de Bom-

beiros admitiu a carência de
pessoal.

Também naquela reunião,
foram apresentadas queixas
de bombeiros de Ribeirão das
Neves (Região Metropolitana
de Belo Horizonte) de que as
viaturas disponíveis estavam
em péssimas condições. Além
disso, bombeiros de Paracatu
(Noroeste de Minas) solicita-
ram o fornecimento de arma-
mentos mais novos.

O Corpo de Bombeiros
Militar atualmente está pre-
sente em 89 municípios do
Estado. Os comandos opera-
cionais de bombeiros, que são
as unidades de coordenação
regional do CBMMG, são seis.

As unidades operacionais,
distribuídas pelos 89 municípi-
os, incluem 12 batalhões
(BBM) e cinco companhias
independentes (CIA IND) de
bombeiros, bem como as com-
panhias (Cia), pelotões (Pel)
e postos avançados (PA).

(Ass. Imprensa ALMG)

Queixas encaminhadas à Assembleia envolvem viaturas
de combate a incêndios quebradas e unidades sucateadas

Gestão do Corpo de Bombeiros Militar já foi tema do Assembleia Fiscaliza, em dezembro de 2022

Willian Dias
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Fechamento: Terça-feira, 15 horas Número: 1894

IMÓVEIS
Corretor Alziro Freitas de Camargo

Creci 14167
(Vivo 35-9.9915-1593)  -  (Claro 35-9.8417-3949) (TIM  35-9.9157-3385 - Whatsapp)

PREÇOS LOTES
R$ 1.200.000 Área comercial, localizada em avenida com grande

movimento, 2020m2
R$ 40 mil Lote Jd das Hortensias 180m2, rua asfaltada
R$ 55 mil Terr Jd Hortensias, 200m2, esquina, topografia boa,

rua asfaltada
R$ 65 mil Terreno Jd Diamantina 160m2, dois lados murados,

rua asfaltada
R$ 85 mil Terreno Bairro Rosentina, 250m2, murado dos

lados e fundo
R$ 90 mil Terreno São Judas, 250m2
R$ 130 mil Terreno Jd  de Versalhes, 250m2
R$ 115 mil Terreno California Garden, 250m2, alicerce de

muros prontos
R$ 150 mil Terreno 250m2 em Av comercial, todo murado

PREÇOS R U R A I S
R$ 85 mil Chácara Cond Cachoeira, vazia, 2250m2, com

escritura.
R$ 220 mil Chácara Cond Campo Alegre, 2250m2,
R$ 230 mil Sítio, 02 alqueires, casa boa, 02 tanque de peixes,

piscina pequena, documentação ok
R$ 270 mil Chácara Cond Cachoeira, casa com 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro, árvores frutíferas, área de
2.250,00m2

R$ 480 mil  Chácara Cond Cachoeira, casa com 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro social, varandas, árvores
frutíferas, área de 2.600,00m2

R$ 550 mil Sítio 5+l/4 alqueires, casa simples, energia, água
de mina, pasto

1,4 Milhões Sítio 5,8 Alqueires, estrada p/São Tomás de Aquino,
terra de cultura vermelha, água de mina,
energ.elétrica, casa sede boa, área de churrasco,
casa de caseiro,  pomar, terreirão,  barracão, tuia,
feito CAR.

PREÇOS APARTAMENTOS - RESIDÊNCIAS
R$ 80 mil Casa Res Santa Tereza, 03 qtos, sala, cozinha, 02

banheiro, lote 180m2
R$ 105 mil Casa Bairro Bairro São Judas, 02 qtos, sala,

cozinha, banheiro social, laje,  espaço para
garagem, lavanderia coberta.

R$ 130 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, 02 salas, cozinha,
banheiro, garagem e lavanderia cobertas.

R$ 140 mil Casa Lot São Sebastião, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro social,  lavanderia COB, terreno 180m2,
espaço p/garagem

R$ 150 mil Casa Jd Alvorada, 03 qtos, sala, cozinha, 01
banheiro, garagem coberta

R$ 160 mil Bairro Diamantina, 02 dormit, sala, cozinha, banh
soc, lavand.cob, garagem COB,

R$ 200 mil Casas Bairro São Judas, 03 residências
independentes.

R$ 210 mil Casa Bairro Santa Tereza, 02 qtos, sala, cozinha,
banheiro interno e exter,  garagem e lavanderia
cobertos.

R$ 235 mil Casa São José II, 02 qtos, sala, cozinha, banh.social,
garagem 02 autos cobertos, lavanderia, área
coberta nos fundos com cômodo e banheiro.

R$ 250 mil Casa Bairro Santa Tereza, 04 qtos (01 suíte), sala,
cozinha, banh.social, garagem e lavanderia
coberta, edícula, terreno 250m2

R$ 270 mil CasaSão Judas, 03 qtos (suíte), sala, cozinha,
banh.social, garagem e lavanderia cob

R$ 320 mil Casa Nova Bairro Santa Tereza, 03 qtos (suíte),
sala, cozinha, banheiro soc,  garagem e  lavanderia
cob,

R$ 340 mil Casa no centro, 02 dormitórios (01 suíte), sala,
cozinha, banheiro social, lavanderia, garagem 03
autos

• VENDO Terreno 3000m² à 50 mts da Praça da Matriz no
centro de Jacuí Sendo  300 m2 em platô ao nível da rua, de
30 mts de comprimento e 15 de largura, mais 100mts em
declive para os fundos em meio rural. Uma chácara em pleno
centro urbano, podendo utilizar para criações (criações vaca
leiteira e outros). Aceito casa em permuta em Jacuí.
Oportunidade igual não aparece todo dia. Preço: R$375 mil.
Negociar: em Jacuí Fernando cel.: (35) 99971-1833 Em S.S.
do Paraíso Rejane Imóveis tel.: (35) 3531-7988.

IMÓVEIS

• VENDE-SE 3 TERRENOS
PARQUE BELVEDERE I: infra
estrutura completa com 160m²
cada. Tratar pelo fone 3558-
6862 e 99118-9108

APARTAMENTO EDIFÍ-
CIO COLINAS: com 3 quar-
tos, 2 garagens. Somente a
vista. Tratar 35 99977-1626

VENDE-SE CASA NOVA
EM LOCALIZAÇÃO PRIVILE-
GIADA: Rua João do Nino
265, bairro California Garden,
com 160m2 de area cons-
truida, garagem para 2 carros,
sala, copa/cozinha ampla, 3
quartos, 2 banheiros, lavande-
ria, quintal. Tratar direto com
proprietário 35 99937-8502.

VENDE-SE CASA TODA
REFORMADA: com sala,
cozinha, banheiro, 2 dormi-
tórios, garagem p/ 2 carros
com portão automático,
quintal com área de lazer
na rua Ceará 215 - Vila
Helena. Tels: (19) 99234-7410
e (19) 98177-9811.

• APARTAMENTO NO
CENTRO: aluga-se com dois
quartos, dois banheiros sen-
do um suíte, duas salas gran-
des, uma cozinha e uma área
de serviço. Rua Pimenta de

Pádua 1.418, em cima da
Akatone Modas. Valor R$
1.200,00. Fone: 3531-4057 é
99217-1591

• CASARÃO À VENDA EM
JACUÍ: Bem localizado ex-
pousada Embaúba, ainda
montada com todo mobiliário,
só reabrir. Com 06 suítes com-
pletas (três com banheira de
hidromassagem e uma com
deck de madeira), 04 salas,
02 cozinhas uma com fogão
caipira forno e churrasqueira
internas, sala grande refeitó-
rio, lareira, TV por assinatura,
Internet e Wi Fi, aquecedor
solar, tudo isso na Casa - 1.
Na Casa - 2 mais 04 suítes
simples (uma com sala e co-
zinha), uma salão próprio para
restaurante ou bar ou loja, com
banheiro; pátio de estaciona-
mento para 10 veículos, mais
quintal (para expansão de
mais suítes). Compre com a
Rejane Imóveis em São Se-
bastião do Paraíso (35) 3531-
7988; Fernando Miranda Jor-
ge em Jacuí (35) 3593-1833 -
99971-1833.

• CHÁCARA NAS 3 FON-
TES: aluga-se, barato, ótimo
casarão avarandado do lado do
Termas Clube. Tratar 99974-
2305

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com
experiência e referências, nos
finais de semana, Regina
Miranda, tratar pelo fone
99971-7096 zap

• ACOMPANHANTE HOSPI-
TALAR E CUIDADORA: com
experiência e referências, nos
finais de semana, Regislaine,
tratar pelo fone 99931-7383
zap

• CUIDADORA DE IDOSOS:
Tem ótimas referências e ex-
periência. Com mais de 10
anos neste importante traba-
lho Social e Humanitário.
Cidinha fone 99917-4260 du-
rante a noite ou dia.

• PANFLETEIRO: Distribuo
panfletos com honestidade e
econômica. Tratar Rua Fran-
cisco Bruno, 100 ou pelos fo-
nes 3531-8747 ou 99103-5441
André Luiz Bozeli

• PICAPE PEUGEOT 504: ven-
de-se, diesel, ano 1999, ótimo
estado. COURIER SI PRATA:
vendo, picape, ano 99, com-
pleta, ótima estado. UNO
FIRE: vende-se, 4 portas,
branco 2012, direção hidráuli-
ca. Tratar (35) 99970-35555 e
3531-3554

VEÍCULO

DIVERSOS

• VENDO BANHEIRA MAR-
CA JACUZZI, cor branca, em
ótimo estado de conservação.
Incluso motor. Bom preço.
Tratar com Cláudio, tel 35
3531-6008 no horário comer-
cial.

• DINHEIRO ANTIGO: Com-
pro, notas/cédulas antigas,

ORAÇÃO

• LEIA OS SALMOS 33, 34
e 70 por 3 vezes ao dia, 3
dias consecutivos, PUBLI-
CAR NO 4 DIA. Faça 2 pe-
didos difíceis e 1 impossí-
vel. Mesmo que não acre-
dite, verá o que acontece-
ra. E.S.M., E.S.D. e C.S.P.

VENDE-SE GLEBA DE TERRA
PRÓXIMO A TERMÓPOLIS

Vende-se gleba de terra, sem benfeitorias, próxima à
Estância Termópolis, nas margens da BR 265. Com
água e facilidade de energia elétrica, são 5 (cinco)
alqueires, vizinhos à plantação de café. Contatos: em
SS do Paraíso - Rejane Imóveis 35-3531- 7988 e em
Jacuí - 99971-1833 e 3593-1833 Fernando.

PRECISO DE VENDEDOR
Atuar na região de Paraíso/MG e Franca/SP –
Área Pet Shop (roupa-pet) e na área infantil
(moleton). Não precisa de veículos. Informações
fone 35 3591-4231 – Monte Sto. de Minas/MG

OPORTUNIDADES

CASAS
Bairro: Parque Belvedere
Código: 1176 - Valor 155.000,00
Casa Nova - 02 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de
serviço. Terreno: 160,00 m² / Área construída: 58,27 m²

Bairro: Rosentina de Figueiredo
Código: 1094 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, copa e cozinha, banheiro social, lavanderia e
quintal cimentado, garagem coberta para 02 carros. Terreno: 250,00
m² / Área construída:

Bairro: Jardim São José
Código: 1040 Valor R$ 270.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, garagem para 02 carros.
Terreno: 155,04 m² / Área construída: 116,08 m³

Bairro: Vila Formosa
Código: 942 Valor R$ 200.000,00
03 dormitórios, sala, cozinha, banheiro social, área de serviço, garagem
para 01 carro.

Bairro: Vila Santa Maria
Código: 402 Valor R$ 240.000,00
03 dormitórios, 02 banheiros, 02 salas, cozinha ampla, lavanderia
coberta com churrasqueira, garagem coberta para 02 carros.

Bairro: Centro
Código: 07 Valor R$ 380.000,00
04 dormitórios sendo 02 suítes, sala, copa/cozinha, banheiro social,
garagem para 02 carros, área de churrasco nos fundos e lavanderia.
Terreno: 240,00 m² / Área construída: 130,00 m²

APARTAMENTO
Bairro: Centro
Código: 1208 Valor R$ 610.000,00
03 dormitórios sendo 01 suíte todos com armários e sacada, sala
ampla para 02 ambientes, cozinha com armários planejados, banheiro
social, área de serviço com armários, 01 banheiro, hall com roupeiro,
piso laminado em todo o apto, uma vaga de garagem.

Bairro: Centro
Código: 1028 Valor R$ 290.000,00
02 dormitórios com armários, sala com varanda, cozinha com armários,
banheiro social e banheiro adicional na área de serviço e quarto de
empregada ou despejo.  Reformado e pronto para morar.   Grande
Oportunidade!

CHÁCARA
Bairro: Condomínio Campo Alegre
Código: 1205 Valor R$ 650.000,00
Chácara com 04 dormitórios sendo 01 suíte, 02 banheiros sociais,
sala, copa e cozinha, varanda em U, churrasqueira, fogão a lenha,
horta, pomar, piscina, terreno com 2.250 metros.

Bairro: Condomínio Cachoeira
Código: 504 Valor R$ 240.000,00
02 dormitórios, sala ampla com 02 ambientes, cozinha, banheiro social,
lavanderia, varanda, garagem para 02 carros. Cerca de alambrado.
Terreno: 2.600 m² / Área construída: 164,00 m²

TERRENO
Bairro: Vila Helena
Código: 725 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 250 m² Terreno plano, murado, ótima localização.

Bairro: Parque das Andorinhas
Código: 265 Valor R$ 90.000,00
Lote medindo: 279,95 m² Terreno bem localizado.

CASA NO BAIRRO MORUMBI
Vende-se casa na Rua Ana Alarcon Gonçalves,
n.º 241 Bairro Morumbi em São Sebastião do

Paraíso, contendo sala, cozinha, dois quartos,
banheiro, área de serviço coberta.

Informações com a proprietária
pelo tel. (35) 9 8817 2269 é whatsapp.

ALUGUEL DE PONTOALUGUEL DE PONTOALUGUEL DE PONTOALUGUEL DE PONTOALUGUEL DE PONTO
COMERCIAL NO CENTRO:COMERCIAL NO CENTRO:COMERCIAL NO CENTRO:COMERCIAL NO CENTRO:COMERCIAL NO CENTRO:
Duas salas, almoxarifado, banheiro e recepção
na Travessa José Albino, 514. Tratar 98822-1631.

APARTAMENTO
EDIFÍCIO COLINAS:

Com 3 quartos, 2 garagens.
Somente a vista. Tratar 35 99977-1626

APARTAMENTO NO CENTRO:
Aluga-se com dois quartos, dois banheiros sendo

um suíte, duas salas grandes, uma cozinha e
uma área de serviço. Rua Pimenta de Pádua
1.418, em cima da Akatone Modas. Valor R$

1.200,00. Fone: 3531-4057 é 99217-1591

VENDE-SE 3 TERRENOS
PARQUE BELVEDERE I:

Infra estrutura completa com 160m² cada.
Tratar pelo fone 3558-6862 e 99118-9108

cruzeiro e cruzados. Tratar
(35) 98868-6720 – Antonio.

• IMPRESSORAS – COMPRA
E VENDO: usadas laser e
jato de tinta. Tratar pelo
fone 3558-5492. Fazemos
manutenção preventiva e
corretiva. Técnico especi-
alizado. ÓTIMOS PREÇOS.
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RECEITAS DO GUARI

LÍNGUA AO
MOLHO HOLANDÊS

INGREDIENTES
2 línguas bovinas, 2 rins bovino.
1 cebola, 2 tomates, 4 dentes de alho
1 colher de molho inglês
1 colher de mostarda
1 colher de manteiga sem sal
1 pimentão verde, 4 folhas de louro
2 litros de água, sal a gosto
1 copo de vinho tinto seco
½ copo de champion, farinha de trigo.

MODO DE PREPARAR
Cozinhe as línguas e os rins em dois
litros de água com os temperos, ce-
bola, tomate, alho, molho inglês mos-
tarda e pimentão, louro e o vinho e a
manteiga. Quando estiver bem cozida
reserve a água do cozimento para fa-
zer o molho. Retire as peles e ponha
as línguas para congelar. Corte os rins
bem fininho. Quando as línguas esti-
verem congeladas fatie bem fininho e
espalhe em uma travessa. Coe a água
do cozimento e engrosse com farinha
de trigo, acrescentando o champion
cortados, e os pedaços de rins. Salpi-
que o molho sobre a travessa onde
foram colocadas as línguas. Acompa-
nha purê de batatas e arroz.

Por Fabíola Sinimbú
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

O governo federal publicou
nesta terça-feira (6) a medi-
da provisória que cria faixas
de descontos para veículos
populares conforme critérios
de sustentabilidade econômi-
ca, ambiental e nacionalidade.
Os descontos para os carros
populares vão de R$ 2 mil até
R$ 8 mil. O decreto está pu-
blicado no Diário Oficial da
União.

A medida foi anunciada
nessa segunda-feira (5) pelo
vice-presidente e ministro do
Desenvolvimento, Indústria,
Comércio e Serviço, Geraldo
Alckmin, e pelo ministro da
Fazenda, Fernando Haddad.
Eles explicaram os critérios
utilizados nas faixas de des-
conto, que variam de acordo
com o preço, a eficiência
energética e a densidade in-
dustrial.

“Quem atingir o máximo
dos critérios - menor preço,
então critério social, meio
ambiente, menos poluição; e
densidade industrial - terá

MP que dá desconto a carros
populares é publicada

Decreto está no Diário Oficial da União

desconto maior. Recebe-
rá crédito de R$ 8 mil, que
pode chegar, em um carro de
acesso, a 11,6%”, expli-
cou Alckmin.

Para ônibus e caminhões,
os descontos vão de R$ 33,6
mil a R$ 99,4 mil, e são asso-
ciados à entrega de veículos
da mesma categoria, usados
e em condições de rodagem.
Também é exigida que a do-
cumentação do veículo entre-

gue esteja regularizada, com
licenciamento de 2022 e
emplacamento.

Segundo o vice-presiden-
te, os descontos para cami-
nhões são motivados por uma
exigência Conselho Nacional
do Meio Ambiente (Cona-
ma), que prevê a fabricação
dos veículos no padrão cha-
mado de Euro 6, que diminui
a emissão de poluentes, mas
encarece o custo do veículo.

Os descontos buscam esti-
mular a renovação da frota e
retirar a circulação de cami-
nhões e ônibus com mais de
20 anos.

A medida provisória tem
validade de quatro meses e
durante esse período, o des-
conto será registrado na nota
fiscal e não incidirá no cálcu-
lo do Imposto sobre Produtos
Industrializados (IPI) sobre o
automóvel.

Marcello Casal Jr./ABr

Por Wellton Máximo
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

A financeira mais tradici-
onal dos brasileiros continua a
registrar retiradas recordes de
recursos. Em maio, os brasi-
leiros sacaram R$ 11,75 bi-
lhões a mais do que deposi-
taram na caderneta de pou-
pança, informou nesta terça-
feira (6) o Banco Central
(BC).

Essa é a maior retirada lí-
quida (saques menos depósi-
tos) para meses de maio des-
de o início da série histórica,
em 1995. O desempenho con-
trasta com maio do ano pas-
sado, quanto os correntistas
tinham depositado R$ 3,51 bi-
lhões a mais do que tinham
sacado.

Com o desempenho de
maio, a poupança acumula
retirada líquida de R$ 69,23
bilhões no acumulado do ano.
A aplicação registra a maior
retirada acumulada para o
período desde 1995. Nos cin-
co primeiros meses do ano
passado, os saques superavam
os depósitos em R$ 46,73 bi-
lhões.

Em 2022, a caderneta re-
gistrou fuga líquida (mais sa-
ques que depósitos) recorde
de R$ 103,24 bilhões, num
cenário de inflação e endivi-
da-mento altos. Os rendimen-

Poupança tem
retirada líquida recorde

de R$ 11,75 bilhões em maio
Em 2023, saques superam depósitos em R$ 69,23 bi

tos voltaram a ganhar da in-
flação por causa dos aumen-
tos da taxa Selic (juros bási-
cos da economia), mas outras
aplicações de renda fixa con-
tinuam mais atraentes que a
poupança.

Em 2020, a poupança tinha
registrado captação líquida
(depósitos menos saques) re-
corde de R$ 166,31 bilhões.
Contribuiu para o resultado a
instabilidade no mercado de
títulos públicos no início da
pandemia de covid-19 e o pa-
gamento do auxílio emergen-
cial, que foi depositado em
contas poupança digitais da
Caixa Econômica Federal.

Em 2021, a poupança
teve retirada líquida de R$
35,5 bilhões. A aplicação foi
pressionada pelo fim do au-
xílio emergencial, pelos ren-
dimentos baixos e pelo endi-
vida-mento maior dos brasi-
leiros.

RENDIMENTO
Até recentemente, a pou-

pança rendia 70% da Taxa
Selic (juros básicos da econo-
mia). Desde dezembro do ano
passado, a aplicação passou a
render o equivalente à taxa
referencial (TR) mais 6,17%
ao ano, porque a Selic voltou
a ficar acima de 8,5% ao ano.

Atualmente, os juros básicos
estão em 13,75% ao ano, o que
fez a aplicação financeira dei-
xar de perder para a infla-
ção pela primeira vez desde
meados de 2020.

Nos 12 meses terminados
em maio, a aplicação rendeu
8,38%, segundo o Banco Cen-
tral. No mesmo período, o Ín-
dice Nacional de Preços ao
Consumidor-15 (IPCA-15),
que funciona como prévia da
inflação oficial, atingiu 4,07%.
O IPCA cheio de maio será
divulgado nesta quarta-feira
(7) pelo Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IB
GE).

Marcello Casal Jr


